

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa,"

Capital.
\$ 110.600,000. — oro
Sobrante.

seguros vigentes
\$ 881.016.666 —
negocio en 1889.

Las cifras que arroja el balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre a vida, son superiores á los de cualquier otra de su clase en el mundo, y por consiguiente las garantías que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libertina* que no presta á feticio de ningún género. Es exclusiva también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Ingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 10.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

Playe 1887.
Cotes de Bourg 1888
Moulin 1881.
Cotes de Fronsac 1884.
Chateau Smit Haut Lafitte 1880.
Chateau Margeaux 1886.

Urmeneta.
Subercaseaux.
Rogers, Zerrano y C.
Mouton Rothschild.
Haut Santerne "Creme".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcance de todos.

Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.
Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chabón y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de la carga.
*Tracce sus servicios al Comercio imboy viajeros.

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL,

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETAS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
GUIAS,
Documento
POLIZAS & I. & C.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.
Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arrienda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harinas,

Fideos, Monestras, Vinos

Pasto seco ó alfalfa pura y otros articulos

LA NEW-YORK
Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA (NOT FRABIA)

EN SU-D-AMERICA.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96
Ingresos anuales " 29.163,266-34
Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobrante. " 15.600,000-00
Seguro Vigente " 495.601,97000

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, a una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración immejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.ª la seguridad absoluta en sus Pólizas—2.ª el reparto de todas las utilidades entre los asegurados—Y la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Espide todas las formas de Póliza mas acreditadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes mas detallados, prospectos, etc., etc., harán bien en dirigirse á los Agentes y Banqueros de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro-América, Méjico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ELEGUADOR, Fausto E. Barden.

CALLEJA N.º 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIAR.

TEEFONO 333.

El Censor.

Quayaquil, Febrero 27 de 1891

ECOS LIBERALES.

La explicación dada por el Sr. Dr. don Luis F. Borja sobre no lo de pensar y el algunos liberales respecto a la candidatura Ponce, es de lo que vale la alarma a las filas liberales, de las que un salido publicaciones más ó menos exasperadas.

Entre estas publicaciones, apareció anterior en la sección "Comunicados" de "El Globo" un artículo que, por la moderación, por la altura de miras, por la nobleza de sentimientos y por la rectitud y aún por el estilo en que se halla concebido merece figurar en primera línea en el más acreditado diario.

Si todos los partidos piensan con la rectitud de criterio que revela poseer el autor del escrito aludido y todos seguiran las generosas ideas de lo que lo suscitó, la Discordia habría avergonzada de nuestras contiendas civiles y la Paz, esta deidad generatriz del Progreso, estaría definitivamente sus reales entre nosotros y el vuelo que tomaría la República sería portentoso.

Creemos hacer un deber patriótico trasladando á estas columnas de nuestro diario, ese conjunto de ideas y sentimientos nobilísimos que, en sí misma, son LA LIBERTAD EN LA JUSTICIA, aspiración de todo corazón honrado.

El respeto al derecho ajeno y a las opiniones de los demás, aún las más opuestas, es el fundamento de la libertad, base de la República, y siendo estas las ideas desarrolladas en el luminoso artículo que apareció en una sección de interés secundario de aquel órgano, el patriotismo nos manda traer á este lugar, como para manifestar que estos mismos son los sentimientos de la inmensa mayoría de los ecuatorianos.

Helo aquí:

PROTESTA NECESARIA.

Extraña mafia la nuestra nos queremos llamar progresistas y no afianzamos por un pequeño pero el único grande que poseemos—la idea, la opinión—para ofrecer el espectáculo de nuestras mezquinas pasiones, en el momento mismo en que más obligados estamos á sostener con gloria los principios de nuestro credo político y social.

El partido conservador cambió la primera cápsula por la familia dadora presidencial, y lo hizo con dignidad en su franquicia, con energía en su marcha; presentó uno de sus escritos, de sus más conspicuos jefes: llamó á correr las lizas á todos sus partidarios: un entablado la liza, pero no posición para lograr ventajas, en caso de un combate.

El partido liberal venía preparando públicamente, de tiempo atrás, á sostener la lid prevista; y se preparaba con un lujo no visto jamás antes entre nosotros: lo más grandioso el Congreso Liberal; y de él se desprendieron sociedades más ó menos respetables. Siguiera los primeros triunfos parecían asegurados. ¿Qué ha sucedido?

Al asonar el enemigo, el grande ejército liberal volvió la valiente mirada á sus jefes, buscó sus lujosos estados mayores, presió el oído al toque de retén; y viene sufriendo tales desengaños, que el mismo de más alto empuje se siente dominado por incertidumbres y precursos de la derrota. Los jefes han tocado dispersión, los estados mayores han presentado planes contradi torios y variados, y en lugar de un ejército completo, presentamos grupos aislados de pobres guerrilleros. Por una deplorable ceguera hemos puestos nuestras simpatías ó antipatías parciales como bandera de repulsión para nuestros mismos como afueros.

Cada día trae un nuevo desengaño. Mas ninguna aberración había degotado á la del ilustrado juriconsulto, patriota acrisolado, jefe lujoso, orgullo del partido, el Sr. Dr. Luis F. Borja, Presidente del más lucido centro liberal en Quito. Hemos leído y vuelto á leer su proclama titulada "Explicación", y bien lejos de animar el estupro, ha ido en aumento la causa tenebrosa: esa pieza es un manifiesto de mil frutos, ninguno de provecho. La política y la literatura, los principios y la lógica: todo rueda allí bajo la pesada maza del odio personal y de la justa venganza. No reconocemos en ese escrito al Sr. Dr. Luis F. Borja; su "Explicación" nos obliga á una protesta: un partido no puede ser, no debe ser res oponible solo diario de la falta cometida por uno de sus directores.

El Sr. Dr. Borja comienza tal por un motivo baladí, y concluye con una heresia de bulto inmenso: dice que va á explicar la causa de simpatizar con la candidatura Poncemejor que con la de Salazar, y para ello enojase á Camacho poniéndole encima de todos los círculos y pronunciando sobre todos los hombres más indyentes de todos los partidos; y acaba por preferir la "blanca deidad" del "interior del clero" ecuatoriano á la ambición de Don José María Placido. La candidatura Salazar, el punto objetivo del ataque, queda á un lado: en una palabra sobre las causas de apoyar á desecharla.

Sr. Dr.: no podemos seguir á Ud en el

espino y degra tanto camino que no indicen. No se lo ha facultado á Ud. para odiar los liberales jenuinos, los que llevamos en el corazón las doctrinas de libertad y fraternidad, los que no pedimos de vista al hombre, sino el tabellón del progreso levantado por millones de manos puras, defendemos nuestros principios, atacamos las ideas opuestas á las nuestras; pero no nos dejamos cegar por las malas pasiones personales: llámese Camacho, llámese Ponce ó Salazar el que sostenga la bandera de doctrinas contrarias, aquí nos importa la justicia y siempre la justicia, guía del verdadero liberal, respetará la persona á que merezca respeto, despreciará la que merezca olvido; nunca por nunca se acercará hacia el sendero del odio ni buscará en la lucha de nobles aspiraciones la satisfacción de una venganza personal.

Ud. sólo ataca al General Salazar, porque es Ministro

Precisamente el Sr. Dr. Borja, ha escogido, para su abjuración, uno de los principios fundamentales del liberalismo: la guerra á toda influencia decisiva é intolerante. Si el triunfo de la vanidatista Ponce es el triunfo del clero intolerante ¿por qué el apoyaremos nosotros los liberales de corazón que trabajamos por reducir esa influencia odiosa del clero al límite religioso y moral en que puede hacer constantes bienes, apartándolo de la influencia política decisiva en que puede causar males? El clero es una fuerza social llamada á contribuir, como las otras fuerzas, y con ellas, al movimiento progresista de los pueblos: así lo creemos y así lo deseamos; pero no transigimos, como quiere el Dr. Borja, con las influencias intrínsecas de ningún círculo, ni del nuestro. Si un día llegáramos á ser poder, á ser Gobierno; aceptaríamos las influencias honradas, patrióticas, sin reparar en la fuente de donde nos vinieran; mas, sin rechazar, aún las de nuestros contrarios bien intencionados, porque la libertad no es el egoísmo, sino la expansión; no es el naraguso, sino el movimiento; lo gobierno exclusivista es el egoísmo en estos tiempos. La misma lición puede ser puesta en discusión general, abstracta, juzgada como potencia civilizadora: por esta libertad de pensamiento y de palabra, no inlijala difamación, la violencia ni la injuria, en lo primero puede haber error, en lo segundo hay delito: la razón combate al uno, la ley castiga al otro.

Protestamos, no tanto, contra los conceptos y los compromisos que entraña la "Explicación" del Sr. Dr. Luis F. Borja, á quien el mismo círculo de que es Presidente ha castigado presentando un nuevo candidato; y á quien nos creemos con derecho de pedir una retractación, apoyándonos en el respecto y deferencia que siempre hemos tenido por su ilustración y sus talentos reconocidos.

LINEALES GUSTOSOS.

Exterior

EUROPA.

Es la historia de este siglo y comienza en el hogar de un notario de la Borgoña cuya familia se compone de diez y ocho hijos. Uno de estos fue ingeniero, diputado á la cámara legislativa, miembro de la comisión nacional, miembro de la comisión de salud pública, vencedor en Furnes y Wattignies, organizador y jefe supremo de los ejércitos de la República. Fué el gran Carnot.

Continúa la narración con el hijo del convencional. Hipólito Carnot, que fué en 1848 uno de los principales miembros del partido republicano. Se atribuye á este el gran trabajo de haber organizado en Francia la instrucción pública, cuyos frutos se cosecha ahora.

La obra termina con el Carnot que está ahora á la cabeza del gobierno francés y según el autor estos tres hombres ó mejor dicho esta familia es compuesta de hombres providenciales, los cuales aparecen en el escenario público para llenar las funciones más necesarias para la salvación de la patria. Así el abuelo obtiene la victoria por la primera república, el hijo el nieto abaliza la instrucción pública y el nieto abaliza el gobierno de la república. Cada uno de ellos sustenta su época, encasillado el autor se detuvo aquí. Si va un poco más lejos habría terminado por proclamar los beneficios del gobierno hereditario, con la diferencia de que el jefe de la nación no se titula rey sino presidente constitucional.

Esta obra ha sido muy elogiada y por varios escritores también célebres como Julio Simón, Julio Claretie y otros. Es muy interesante, pues, puede considerarse como la Historia de Francia en este último siglo.

Pero por muy popular que sea el gobierno del actual Carnot y otros de Europa, tienen una enorme tremenda que el autor no menciona. Donde este se presenta ahora más amenazante, aun mucho más que en Alemania, en Bélgica; y en Francia tomen más á este socialismo que á ninguno otro. En efecto.

EL SOCIALISMO EN BELGICA.

se considera contagioso en Francia. Al de Alemania se lo tiene como un mal providencial, como un castigo enviado por Dios, por haber triunfado de la Francia. Actualmente se organiza en Bélgica una huelga general de todos los obreros. Esta huelga deberá estallar á una señal dada y la señal será la negativa de las cámaras belgas, á decretar el sufragio universal. Esto como usted ve, es un modo bien original de pedir que reforme la constitución. Ya no se pide por razones sino con amenazas. Para decidir á los obreros á entrar en la huelga general, se reparten folletos titulados

EL CATORCISMO DE LA MUJER DEL PUEBLO.

del cual un corto extracto dará á usted á conocer su espíritu: —¿Quien eres tú, mujer? —Yo soy la mujer del pueblo. —¿Cuál es tu suerte? —Mi suerte es trabajar y sufrir. —¿Por qué tienes tú que trabajar y sufrir toda la vida? —Porque yo soy la esposa de un esclavo. —Sin embargo, tú tienes hijos que deberían ser tu alegría y tu consuelo. —La esposa del patrón tiene hijos que son su alegría. Yo, yo no tengo hijos; ellos pertenecen al patrón. —¿Por qué tus hijos no te pertenecen? —A los doce años van á la fábrica ó á la mina.

A los veinte años, la conscripción se los lleva.

No, yo no tengo hijos.

—¿Pero tú tienes un esposo que te consuela y que te ama?

—Mi esposo no me pertenece: él pertenece á su patrón.

—¿Cómo? Tu esposo no te pertenece?

—Mi esposo me deja todos los días á las cuatro de la mañana; yo no lo vuelvo á ver sino á las siete de la noche. Fatigado hasta no más, come y se duerme para comenzar al día siguiente la misma obra. No, yo no tengo esposo. Mi esposo pertenece al patrón.

Mientras llega la hora de esta huelga general de adopción del sufragio universal por las cámaras belgas, no se despara la oportunidad para manifestar las fuerzas del partido socialista. Uno de los jefes de este partido murió en Bruselas el 26 de Diciembre último y con este motivo se hizo una gran manifestación. Copio lo que dice un periódico sobre este suces.

"Ayer tuvieron lugar en medio de un concurso inmenso de la población, los funerales del doctor César Pacipi, uno de los jefes del partido socialista. Desde las once, las innumerales Delegaciones de Bruselas, de las provincias y del extranjero, con banderas y música, comenzaron á llegar á la casa mortuoria. Allí se pronunciaron cinco discursos. Todos los oradores hicieron la biografía del difunto. Mas de 500 coronas, palmas y ramilletes, de las cuales muchas han sido enviadas de Bruselas, eran llevadas por señoras vestidas de negro. El cortejo ha compuesto más de tres columnas de luz para desfilar. El guespo era llevado por jefes del partido socialista. En el cementerio se pronunciaron treinta discursos.

Dícese que el Rey de Bélgica se muestra favorable á la adopción del sufragio universal para evitar la huelga general de los obreros. Bueno es oír, pero no por la fuerza. Con el mismo argumento se pedirá luego la proclamación de la república, si es que con solo el sufragio universal no se obtiene.

En Francia tampoco se deja pasar una oportunidad en que el partido socialista no salga á lucir sus fuerzas. Con motivo del aniversario de

LA MUERTE DE BLANQUI.

acaban de hacer una gran manifestación en el cementerio del Padre Lachaize, delante del monumento que guarda los restos del célebre jefe socialista. Por supuesto que salieron á lucir las banderas rojas y se pronunciaron los discursos de ordenanza.

Mientras tanto pasan así las cosas; el Presidente de la República, Sadi Carnot, parece preocuparse poco de esto y con frecuencia organiza fiestas

PARTIDAS DE CAZERÍA

en los bosques de Marly, á las cuales acuden los embajadores extranjeros, los príncipes que se encuentran de paso en París, y los principales hombres públicos de la actualidad. Los periódicos de oposición dicen que esto hace revivir el antiguo régimen, pues estas cacerías en nada desdienten á las del tiempo de Luis XIV, lo cual no pasa de ser una exageración.

En Italia los socialistas también trabajan activamente. El día del presente mes se reunió en Capolago, cerca de Lugano, un

CONGRESO SOCIALISTA ITALIANO.

Los delegados fueron como unos cien, representando otras tantas sociedades. Como usted sabe, Capolago es una pequeña

población de la Suiza italiana. Los socialistas no pudieron reunirse en Italia, por no permitirlo el gobierno del rey Humberto, se dieron cita para un lugar de Suiza, cuyo gobierno permite siempre esa clase de reuniones.

Para terminar duró á usted las últimas noticias sobre la Kochina ó sea

LA LINFIA DEL DOCTOR KOCH.

Copio lo que dice un periódico de Berlín: —"La Kochina continuará haciendo de las suyas. Hasta ahora no ha curado á ningún físico. Al contrario ha matado á muchos. Si en algunos casos ha producido una mejoría sensible, en otros ha causado los efectos más inesperados. Algunos enfermos han perdido los cabellos por efectos de la inyección. En otros las inyecciones han revivido la enfermedad; pero el hecho más notable es el siguiente: Un rolojero alemán sufrió muy fuertes dolores de cabeza tan pronto como lo inyectaron. Los dolores de cabeza aumentaron en seguida de tal modo que el pobre hombre se volvió loco y fue preciso conducirle á un manicomio. Los resultados no desciertan sin embargo á los médicos, pues es cosa sabida que se necesitan por lo menos dos años de experimentos para poder dar un fallo definitivo sobre un nuevo medicamento."

(Conclusión.)

Crónica Local.

Febrero. Tiene 28 días: 6 de fiesta y 23 de trabajo.—El Sol en Pisces el 18.

FASES DE LA LUNA

Table with 2 columns: Luna phase and days. Luna menguante el 1, Luna nueva el 8, Cuarto creciente el 16, Luna llena el 22.

CALENDARIO.

Mañana Sábado 28 de Febrero.—San Roque, fundador de los monasterios de Montecristo Jura, llamado hoy san Claudio, y san Macario, mártir.

BOTICA DE TULUO.—En la presente semana hacen este servicio las siguientes: —La Botica "Ecuadoriana" en el "Malecón" y la de "La Caridad" entre las calles de su nombre y "Sucre."

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana harán la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Intrépida" y "Bolívar" 20 bacheros y otros tantos Guardia de Propiedad

MATADERO.—45 reses han sido degolladas ayer para el consumo público.

CATECISMO FILOSOFICO.—Hemos recibido un libro sobremarino importante: "Catecismo Filosófico de las doctrinas contenidas en la Enciclopedia Inmortal de Nuestro Santísimo Padre León XIII, por el R. P. Manuel J. Proaño S. T. individuo de la Academia Ecuatoriana Correspondiente de la Real Española, con dos apéndices del mismo autor."

Está en Quito, en la Imprenta del Gobierno, el libro aparece pulcramente impreso, y consta de 398 páginas, en cuarto mayor. Apenas hemos tenido tiempo de fojearlo sin poder formar juicio de la grande importancia de que debe estar dotada esta obra, atentos la sublimidad del asunto, lo encomendado de los talentos, la Ciencia y la Fé incontestable de su docto autor, con quien tuvimos gratos momentos de retozo en nuestra ya reuota infancia.

El R. P. Proaño es una de las dolientes lumbreras de la Iglesia, y su "Catecismo Filosófico" debe ser uno como autor destinado á alumbrar el mundo de la inteligencia, llevando á las conciencias la luz de las más sabias doctrinas para fortalecerlas en la Fé.

Así nos lo hacen comprender estas palabras de la Introducción: "¿Qué habíamos ganado con nuestra esportación y ahánimo adhesión á la Enciclopedia Inmortal? Si ignoramos todo lo que ella comprende, si damos al olvido lo que de ella aprendimos, si conociéndola perfectamente, desmentimos las convicciones del entendimiento con las flaquezas de nuestro corazón y con las rebeliones de pasiones mal mortificadas? Salta, pues, á los ojos que nuestra primera diligencia debe ser popularizar y generalizar en la nación el conocimiento exacto de las enseñanzas de Nuestro Santísimo Padre León XIII: ellas deben ser el tema constante de las predicaciones en el púlpito, de las disertaciones en la cátedra, de los discursos en las cámaras, de las deliberaciones en el gabinete, de la conversación en la tertulia, y del consejo paternal en el hogar doméstico. Debéríamos hacer de la Enciclopedia "Inmortal de Dios" una especie de Catecismo Nacional, puesto al alcance de todos los niños de primeras letras."

Después de leídas estas notables palabras

DE ZARAGOZA.—Vecinos notables de aquel cantón han elevado al Supremo Gobierno un memorial que ha llegado impreso hasta nosotros, solicitando no se renueva el cargo de Jefe Político al señor don Miguel J. Malo, que lo desempeña á satisfacción del vecindario.

REVISTA MUNICIPAL.—Hemos recibido el n.º 65 de esta importante publicación, órgano del municipio de Riobamba.

Editorialmente desautoriza la Revista, calificando de falso, un informe dado por el Padre Menten, Director General de Obras Públicas, acerca de la ruta que debe darse á la línea férrea, entre Guamote y Riobamba, por la vía de Licto.

Las razones de la Revista parecen concluyentes.

Deploramos no tener espacio disponible para insertar tan luminoso editorial.

OTRA DESGRACIA.—Un nuevo infortunio doméstico ha venido á hacer revivir en el corazón del ilmo. señor doctor don Pedro R. González, Obispo de Ibarra, la plaga que los consueles de la Religión y el tiempo comenarian á cicatrizar, por una no lejana igual desgracia.

Un diario de la capital registra el fallecimiento de la señora doña Leonor González y Calisto, otra de las hermanas de Su Señoría Ilustrísima.

Deploramos este nuevo infortunio que ha tocado á las puertas de su enlutado hogar y elevamos fervorosas plegarias al Altísimo, así por el descanso del alma de la virtuosa matrona, como para que derrame sus misericordias en la de nuestro respetable y acongojado amigo.

BUENA MEDIDA.—Para prevenir que los muchachos vagos y rateros frecuentan la plaza su pretexto de ser pica-hueros, la Intendencia ha adoptado el medio de matricular á estos haciendo constar el nombre del industrial al cual puesten este servicio y señalando el lugar de su trabajo.

HURTO.—Julio Sayas y Nicolas Sarasti robaron de la tienda de Inocencio Franco un barril de manteca. Pero Franco no era francamente tan inocencio como le suponian sus explotadores; porqué advirtió el robo, persiguió á estos, los ojeó y los presentó á la Policía. El efecto fué devuelto á su legítimo dueño y los industriosos contentados á siete y veinte.

PERCANCE.—Un agudador que iba muy cabalero en su pollino, fué arrojado hoy, frente al Banco del Ecuador, sobre los rieles, sufriendo de la caída una dislocación.

El iba muy descaído, el jumento, no obs tante su peculiar y habitual flema, se espantó de su sombra y dió, de dos corceles, con el jinete en tierra y el tomó con cajones y barritas las de Villalongo.

PERCANCES del oficio.

FELIZ DESVENTURADO.—N Moreire ha sido admitido en el Manicomio "Vélez", previo el respectivo reconocimiento, por haber tenido la feliz desventura de enloquecer en Guayaquil.

No todo ha de ser rigor para algunos infortunados.

BUEN RESPALDO.—Manuel Hernández, sindicado en el robo hecho al señor Rodhe, ha resultado tener un depósito de mil sures en poder de un italiano, sin duda para poder con ellos hacer frente á los gastos de su defensa.

Buen peine!

BALANAE DE CÁRCEL.—	
Contraventores	17
Entraron á la cárcel	5
Salieron	6

NOVEDADES DE POLICIA.—Tres individuos fueron conducidos á la Intendencia por bafarse en las banderas.

NARCIS DIAZ ha sido castigada con cinco días de arresto, por habersele encontrado introduciendo licor á los presos de la cárcel.

MARCEL M. MARMOL ha sido preso por suplantarse como policía secreta y estar ejerciendo funciones de tal.

MULTAS.—José Onofre lechero, ha sido multado en \$8, por la falta ya sabida.

Dos individuos á 80 centavos cada uno por arrojar inmundicias en la vía pública.

Camilo Navarrete en 40 cent. por ocupar vía pública.

Leonardo Fonseca y José Analuiza en \$4 cada uno, por escándalo.

Presencia Nacional.

SIN COMENTARIOS.

Reproducimos el siguiente editorial del Boletín Comercio de Lima; del 1.º de noviembre de 1890.

Las Páginas del Ecuador, son una obra

Real fabrica de tabacos y Cigarros
FLORES DE TABACOS DE PARTAGAS
Industria N. 152, 154, 158 y 160
AVISO

Agraciados con los honores de *Procedores de la Real casa* y la autorización para el uso de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarros *Partagas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Rogamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia.

Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á evitable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABANA, NOVIEMBRE DE 1890.

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

Stagg.

LS AFAMADAS PILDORAS

DEL DOCTOR BAIRD
 REGULAN LA SALUD SON DE IMPORTANTE PARA TODOS

"LA SANGRE ES LA VIDA."

GRAS del Dr. BAIRD, la Afamada Medicina PARA PURIFICAR LA SANGRE.

"ES MAS PRECIOSO QUE EL ORO."

Esta medicina es inestimable para todas las impurezas de la sangre; limpia y purifica el sistema entero. Regula el HIGADO, el ESTÓMAGO y los RÍONES, es una cura positiva para la DISPEPSIA, INDIGESTION, FLATULENCIA, CONSTIPACION CRÓNICA, y todas Calenturas Biliacas, Dolores de Cabeza Nervioso, Dolores en la espalda, Ardencia del Corazón, Ofuscamiento de Vista y Nerviosidad.

PARA LAS MUJERES Y LOS NIÑOS ES UNA VERDADERA DADIVA. Una cura positiva para la Lembriz en Niños Regula la Estrechez en las Mujeres, removiendo todas las obstrucciones. Regula la Menstruación y es un remedio eficaz para la Leucorria. Los jóvenes, los viejos y los de mediana edad pueden confiar en la eficacia de esta verdaderamente maravillosa medicina.

Precio cincuenta centavos por paquete.

VALÉ \$ 5 POR PAQUETE.

UN ENSAYO CONVENCERA A LOS MAS EXCEPTIVOS.

Es una verdadera medicina de familia. Se suplica respetuosamente á los médicos que den un ensayo á esta medicina para que queden convencidos.

Esta afamada medicina se halla de venta por todos los droguistas y principales comerciantes de medicinas en todo el mundo.

Si su droguista no lo tiene al recibir el precio le enviaremos alegremente un correo cuidadosamente sellado.

eposito Dr BIRD'S SP F Medicines,
 N.º 286 FIFTH AVENUE, NUEVA YORK, E. U. A.A.

que dará fama merecida á la bella señora de Veintemilla como galana escritora; pero que le ocasionará serios disgustos en el terreno político, porque no ha sido ni justa ni imparcial al juzgar á los hombres más distinguidos del Ecuador, en cuenta el mismo Presidente actual de esa República, quien á pesar de pertenecer al partido conservador, de haber cometido gravísimas faltas durante su administración y de cargar con el sanbenito de su apellido, justo es que escuche la verdad, de boca de sus propios enemigos; y la verdad es que don Ana Flores es un hombre de Estado que ha conseguido mantener con sagacidad la paz en el Ecuador y un Diplomático que ha hecho conocido y apreciado el nombre de su país en el extranjero. No somos de los que le servían en un solo día, porque nuestro credo político es el mismo del General Eloy Alfaro y de don Pedro Carbo; es decir, el credo radical. Somos partidarios de la revolución.

["El Telegrama."]

Presos.—El domingo de Carnaval, por la noche, fugaron de la cárcel, (de Cuenca) horadando una pared, veintinueve presos. De estos ocho han sido ladrones uno homicida y los demás peones conciertos, puestos por los patronos en la cárcel por haber faltado á sus compromisos. Los pocos que han quedado que irán muy luego, porque la cárcel no presenta seguridad alguna.

Candidatura Presidencial.—La del señor General Salazar es la más popularizada aquí hasta ahora; y aunque la prensa de Quito ha dado luz la del señor doctor don Camilo Fon-

ce, esta no tendrá aceptación no por falta de cualidades administrativas en el candidato, sino porque ha sido exhibida cuando todos habrían convenido ya en la del General Salazar.

[De una correspondencia de Cuenca á "El Telegrama."]

Literatura.

POESIAS DE SU SANTIDAD LEÓN XIII.

En la sesión de la Academia romana de los Arcades, tenida para celebrar el segundo centenario de esta Academia, Monseñor Bartolini dió lectura á las dos poesías siguientes, compuestas en esta ocasión por el Soberano Pontífice, miembro de la Academia desde 1832, época en que fué admitido bajo el nombre de Neandro Heracleo.

AD SODALES ARCADICOS

Altero Post Collesium Institutum ezevnte Saeculo
 LEON XIII P. M. (I)

I.
 E Vaticana vos, Arcades, arce Neander, Olim quem socium dulcis alébat amor Pieridum, salvere inbet, iugae laeta Heliconis Saendere, Maeoniis ludere cainibus, Addit ota libens: in longum floscat avcum Nominis Arcadiaci gloria, priscus hunc.

II. IDEM ARGUMENTO.

Qui quondam Graia dictus de gente Neander

Ad vaca Permessi flumina pavit oves; Et tenui calamo, frendentis ad ilicis umbran, Rustica deduxit carmina puer adhuc; Nunc senior premere Aonii vosculum i Pind; Concineret et plectro nobilioré iubat. Littore ab Eoo post aequalia bina rerascens, Omnibus fausti en rexit Arcadiae Natalis memoranda die, accepta Camenis, Es festo vatum rite colenda choro. Fronde nova redimite comas; numeris q' caneris Li geminet, longum tibi a vestra melos. Ecce poli iam templa tenet, iam luce coruscans, Respicite, Arcadiae sidus ab axe micat.

LEO XIII.

LEÓN XIII PONTÍFICE MÁXIMO. (I)

A los colegas Arcades, expirando ya el segundo siglo de la fundación de la Academia.

I.
 Neandro, vuestro colega, á quien inflamaba un tiempo el dulce amor de las Masas, desde la manción Vaticana os saluta, ó Arcades, y exhorta á subir las alegres cimas del Helicón y emitir cantos homéricos. Gustoso hace votos para que la gloria y el antiguo honor del Nombre Arcade florezcan por larga tiempo.

II. El mismo argumento.

El que llamado Neandro por los griegos apacentaba un tiempo el rebaño á orillas del Permesse y en ratos de ocio, joven aun, escribía con débil pluma, rústicas versos, á la sombra de frondosa encina; anciano ya os exhorta á subir las cimas del Aonio Pindo y á pulsar vuestra más hábil lira. Hé aquí que después de dos siglos vuelve el memorable día natalicio de la Arcadia, resplandeciendo desde Oriente con faustos presagios; grato á las Musas y digno de celebrarse entusiastamente por el festivo coro de los poetas. Alondra las sienes con nuevos laureles; y repita vuestra lira un largo canto con meliosos versos. Ya la estrella de la Arcadia aparece en el cielo, ya brilla de fúlgida luz, miradla, desde la celeste bóveda resplandee!

(I) El año de 1832, estudiando en Roma, fué recibido en la Academia de los Arcades por Luis Altieri, prelado Urbano, y fué llamado Neandro Heracleo.

Abisios Anteriores.

La Equitativa

DE LOS EE. UU.

Pongo en Conocimiento del público que los Señores Ysmael Bañados y Carlos Nath, estan debidamente autorizados para efectuar Seguros Sobre la Vida en esta poderosa Compañia y por consiguiente, reconocidos como agentes en esta ciudad.

Guayaquil, Febrero 1.º, 1891

El Representante General, J. Domingo Barrera G.

A NUESTROS Agentes y suscritores de las Provincias

uplicamos se sirvan remitir por correo lo que adeudan por suscripciones devengadas, recordándolos que hemos llenado nuestra delicadeza hasta no exijrles el pago á muchos de ellos desde que fundamos esta hoja.

PROFESORA

La señora doña Marietta de Gutiérrez tiene abierta nuevamente la enseñanza de piano

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento. SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Pichincha N. . . . Plaza del Mercado

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Manteca	Sebollas	Sal blanca	Arroz
Frejoles varias clases	Mantequilla	Azúcar	Lentejas
Fideos	Papas	Garbanzos	Harina
Café en grano	Chocolate de primera calidad		Té

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse a dicho Establecimiento.

Precios cotizados—Buena calidad en los artículos y peso justo por tomana.

Venir y ver para satisfacerse.

"Mancel's Rejuvenador"

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rigida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales.

Curará, aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como Falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticas, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Dirijanse las cartas de consultas á la direccion que sigue, y solamente el medico consultante las verá y guardará estrictamente privadas.

Deposito principal de Mancel REJUVENADOR.

13 EAST-3-NIGHT STREET W-YOUEDEAA.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—GALLE "NUEVE" DE OCTUBRE." Núm. 19.

Teléfono N. 390-Apartado N. 180 Guayquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósitos de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de certales.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Extranjeros.

LA VELOUTINE

Polvos de Arroz especial

Preparado al bismuto por CHARLES FAY, Perfumista.

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

HOGG, Farmacéutico, c.

2 en Paris

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO



De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc.; y para fortificar á los niños endeble y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de Hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares.

EL ACEITE de HOGG SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Por qué se siente uno tan amenuado bajo la presión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualesquiera ruido inesperado, agitando como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

La contestación es esta: No son más síntomas de la indigestión ni dispepsia—principio y el precursor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también por qué á veces tan mal apetito que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desoreimiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente é infeliz despierto. Lo que hace falta es una medicina que remueva por completa al estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y ansuilar su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la "Anciana Seigel" el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas ó hijos,

confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos, por todos los farmacéuticos.

bién ser inducidas por angustias y disgustos da la mente—el estrechamiento ó acentuación alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada ó intensada, si no intensa aplicación mental, por sobreexagerar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 190
PACIFICO E. ARBOLEDA.

SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Número suelto	0,10

Repitidos y avisos preciosos conacionales.

DIRECCION.
Calle del Morro, Numero 6, Correo, Numero 118. Teléfono Núm. 392.



ACEITE de HOGG

HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL
El mejor que existe puesto que ha obtenido la mas alta recompenza en la

Recibido desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil, y en todas las Republicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra la: Entumescencia del Pecho, Tos, Fiebreas, Aftillas, Los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho mas activo que las Emulsiones que contienen mil de agua, y que las emulsiones blancas de Norwalk, que requieren un gran parte de sus propiedades curativas. Es tan sencillo el uso TRIANGULAR. — En las bot. de la tienda de BELLO AZUL del Estado Francés BELLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS